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Как известно, акционерное общество «Тепловые 
электрические станции» создано постановлением 
Президента «О стратегии дальнейшего развития и 
реформирования электроэнергетической отрасли 
Республики Узбекистан» от 27 марта 2019 года. 
Глава государства на всех совещаниях по вопро-
сам развития сферы электроэнергетики республики 
также делает акцент на том, что на плечи коллектива  
АО «ТЭС» ложится большая ответственность за 
качественное и бесперебойное энергоснабжение дей-
ствующих и строящихся промышленных гигантов, 
социальных объектов и населения.

Для справки. В настоящее время в системе пред-
приятий АО «ТЭС» трудятся около 11 тысяч чело-
век. Процессы генерации на наших ТЭС продолжа-
ются круглосуточно. За последние семь лет общая 
установленная мощность тепловых электростан-
ций достигла 14 ГВт. В системе также действуют 
стабильно вырабатывающие электроэнергию фото-
электрические станции, производящие 16,3 МВт 
возобновляемой энергии. В 2024 году запланирована 
выработка филиалами всех предприятий системы 
29,064 млрд кВт/ч электроэнергии, а также 4,44 млн 
Гкал - тепловой. В первом полугодии текущего года 
фактически произведено 16,98 млрд кВт/ч электроэ-
нергии и 2,6 млн Гкал тепловой.

ПРОВОДИМЫЕ В СИСТЕМЕ 
РЕФОРМЫ

В масштабах респуб лики за последние пять лет 
резко выросла потребность в электроэнергии. Это 
ставит перед коллективом АО «ТЭС» ряд актуаль-
ных задач. В частности, по:

 непрерывному и качественному обеспечению 
электроэнергией населения республики;

 минимизации затрат при производстве и пере-
даче электроэнергии;

 оперативному реагированию на любые измене-
ния в системе;

 эффективному использованию природных 
ресурсов при выработке электроэнергии и расшире-
нию доли ВИЭ.

Исходя из этого ведется поэтапное осуществле-
ние инвестиционных проектов, направленных на 
модернизацию всех предприятий с целью оснащения 
современным оборудованием и энергосберегающими 
установками. Эта работа является гарантом стабиль-
ного обеспечения потребителей электроэнергией.  
В данном направлении организовано плодо творное 
сотрудничество с коллегами из таких стран, как Япо-
ния, США, Испания, Турция и Россия.

Курсом реформ

МОДЕРНИЗАЦИЯ,  МОДЕРНИЗАЦИЯ,  
ЭФФЕКТИВНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЭФФЕКТИВНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 

ВИЭ И ЦИФРОВИЗАЦИЯВИЭ И ЦИФРОВИЗАЦИЯ
Невозможно представить себе развитие любого общества без использования 
электроэнергии. За последние годы в Узбекистане происходят глобальные 
преобразования, основным условием успеха которых можно назвать обеспечение 
потребностей быстро растущей экономики страны энергетическими 
мощностями. Не секрет, что львиная доля производимой в нашей стране 
электроэнергии приходится на долю тепловых электростанций.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В Центре экономических исследований 
и реформ при Администрации Президента 
Республики Узбекистан (ЦЭИР) состоялся 
Международный круглый стол «Результаты 
статистической оценки неформальной и тене-
вой экономики в Узбекистане». Цель встречи -  
обсуждение результатов анализа, проведен-
ного в рамках технической миссии Междуна-
родного валютного фонда (МВФ) и Всемир-
ного банка (ВБ).

В мероприятии приняли участие эксперты 
ЦЭИР, Агентства статистики РУз, Мини-
стерства экономики и финансов РУз, Цент-
рального банка, Налогового комитета, а также 
представители министерств и ведомств, моз-
говых центров, университетов, международ-
ных организаций, общественные деятели и 
СМИ.

Директор ЦЭИР Обид Хакимов проин-
формировал участников о реформах, направ-
ленных на улучшение экономической ситу-
ации в Узбекистане. Он отметил важность 
статистической оценки неформальной и тене-
вой экономики как инструмента для выявле-
ния скрытых резервов и разработки эффектив-
ной государственной политики. Он призвал 
участников активно обсуждать предложенные 
темы и делиться своими мнениями, чтобы 
совместно разработать стратегии, способству-
ющие устойчивому экономическому росту и 
социальной справедливости.

- Эти исследования помогут не только 
понять текущее состояние экономики, но и 
создать условия для легализации и интеграции 
неформальных секторов в официальную эко-
номику, - подчеркнул О. Хакимов.

Директор Агентства статистики при Пре-
зиденте Респуб лики Узбекистан Баходир 
Бегалов рассказал о значимости статистиче-
ских данных для формирования эффектив-
ной экономической политики и устойчивого 
развития. Он отметил, что руководством 
страны уделяется большое внимание каче-
ству и стандартам сбора информации, а также 
поддержке со стороны международных орга-
низаций, которые оказывают помощь в этом 
процессе.

Эксперты представили данные о масштабах 
неформальной экономики. Были обсуждены 
изменения отраслевой структуры экономики 
республики в результате проведения перерас-
четов с учетом неформального и теневого сек-
торов.

Президент Шавкат Мирзиёев  
инициировал масштабные 
реформы, направленные на либе-
рализацию общественно-полити-
ческой жизни страны и обеспече-
ние верховенства закона. Среди 
приоритетов политики - безус-
ловное соблюдение прав и свобод 
человека в правосудии, а также 

укрепление роли государствен-
ных и общественных институтов 
в этом процессе.

В Узбекистане проводится 
системная работа по выполнению 
международных обязательств, 
укреплению законодательной и 
организационно-правовой базы 
защиты прав человека, имплемен-

тации международных стандартов 
в национальное законодательство 
и активизации сотрудничества с 
международными организациями 
по вопросам защиты прав чело-
века.

Защита прав заключенных - 
важный аспект прав человека, 
который требует особого внима-
ния и уважения. Несмотря на то, 
что лишение свободы является 
наказанием за преступление, 
заключенные не теряют своих 
основных прав и человеческого 
достоинства. Гуманное обраще-
ние с ними - это не только обязан-
ность государства, но и показатель 
цивилизованного и справедли-
вого общества.

Правовые основы

Акценты

ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА:  ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА:  
КАК ЛЕГАЛИЗОВАТЬ НЕФОРМАЛЬНЫЙ СЕКТОРКАК ЛЕГАЛИЗОВАТЬ НЕФОРМАЛЬНЫЙ СЕКТОР

Теневую экономику часто называют одним  
из основных препятствий  
на пути к экономическому росту.  
Проблема неформального сектора, 
сдерживающего развитие отраслей и регионов, 
затрудняющего возможности малого бизнеса 
и частного предпринимательства, давно 
признана на государственном уровне. Чтобы 
минимизировать негативные последствия 
сокращения экономического роста, снижения 
налоговых поступлений, ухудшения условий 
труда, нездоровой конкуренции и других 
последствий скрытой деятельности 
хозяйствующих субъектов, предусмотрены 
соответствующие механизмы  
пресечения, проведение аналитических 
исследований для их выявления,  
в том числе с участием отечественных  
и зарубежных научно-экспертных кругов.

ГАРАНТИРОВАННАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ: ГАРАНТИРОВАННАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ: 
ЗАЩИТА ПРАВ КАЖДОГОЗАЩИТА ПРАВ КАЖДОГО

В современном мире, где глобализация и технологический 
прогресс открывают новые возможности и создают 
вызовы, права человека остаются краеугольным  
камнем справедливого и устойчивого общества.  
Независимо от того, где мы живем или к какой  
культуре принадлежим, права человека являются 
универсальными и неотъемлемыми для каждого  
из нас. Обеспечивают защиту достоинства и свободы 
личности, способствуют развитию демократии 
и предотвращают злоупотребление властью.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Предприниматели с большим интересом ждут 
открытый диалог с главой государства, который в 
текущем году пройдет в Каракалпакстане. Подгото-
вительные работы к этому важному мероприятию 
находятся в самом разгаре. Как обычно, создана 
специальная платформа для круглосуточного приема 
и анализа обращений предпринимателей, их пере-
даче Республиканскому штабу. Проблемы индиви-
дуального содержания решаются специалистами на 
месте, системные вопросы собираются по направле-
ниям и серьезно изучаются.

Большинство обращений исходит от малых пред-
принимателей, нежели от крупных бизнесменов. 
Это свидетельствует об их уверенности в том, что 
проблемы не останутся на бумаге, обязательно най-
дут свое решение. И данная вера растет и укрепля-
ется год от года, содействует выдвижению дельных 
предложений, способствующих развитию не только 
конкретного бизнеса, но и отечественной экономики 
в целом. В ходе первой встречи главы государства с 
предпринимателями в 2021 году вопросы в основном 
имели частный характер. А сегодня представители 
бизнес-сообщества уже размышляют шире, подни-
мают более серьезные темы.  

 - Кардинально изменились не только доходы 
предпринимателей, но и их знания, мировоззрение, 
подход к сфере деятельности. Это можно видеть 
и по выдвигаемым ими четким предложениям, 
системным инициативам, - говорит председатель 
Торгово-промышленной палаты Даврон Вахобов. - 
Поэтому в рамках встречи текущего года обращаем 
внимание на системные проблемы, ожидающие 
своего решения. Поступающие вопросы и предло-
жения по определенным направлениям собираем в 
ходе непосредственных встреч с ними. Ибо в каждой 
сфере есть свои проблемы, и целесообразно послу-

шать предложения по их решению от самих предпри-
нимателей. Важно, что предприниматели не боятся 
поднимать такие вопросы, веря в их благополучное 
разрешение.

Конечно же, это неспроста. Дело в том, что выдви-
гаемые каждый год инициативы способствуют 
решению волнующих бизнес-сообщество вопросов. 
Вместе с тем предоставляются дополнительные воз-
можности, учитывающие интересы каждого пред-
принимателя. В частности, по результатам откры-
того диалога главы государства с представителями 
бизнеса в 2021 году выдвинуты и нашли свое поло-
жительное решение 57, в 2022-м - 55, а в прошлом 
году - 56 инициатив. 

Важна активность самих представителей бизнеса, 
потому что они хорошо знают все проблемы изнутри 
сферы. Результативность открытого диалога зависит 
от того, насколько открыто они об этом говорят.  

За прошедший период на основе предложений 
предпринимателей разработаны и приняты два 
закона Республики Узбекистан, 12 указов и поста-
новлений Президента, девять постановлений Каби-
нета Министров. В результате запущены новые 
механизмы финансовой поддержки предпринима-
тельской деятельности. Открыт АКБ «Банк развития 
бизнеса», при Фонде реконструкции и развития орга-
низован Фонд развития промышленности. Внедрен 
Рейтинг устойчивости субъектов предприниматель-
ства. Снижен размер финансового штрафа за нару-
шение правил обязательной цифровой маркировки. 
С 1 марта 2024-го отменены 22 вида лицензионных 
и разрешительных документов. С отказом от одной 
только системы Tax-gap за четыре месяца текущего 
года субъектам возвращена сумма НДС в размере  
7,5 трлн сумов.

От инициативы к результату
ЧЕГО ЖДУТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ЧЕГО ЖДУТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 

ОТ ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВСТРЕЧИ?ОТ ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВСТРЕЧИ?
Открытый диалог Президента с представителями бизнеса стал доброй 
традицией, а 20 августа по инициативе главы государства закреплено как День 
предпринимателей в нашей стране. Бизнесмены серьезно готовятся к данной встрече, 
ведь выдвигаемые проблемы и вопросы решаются принятием новых нормативно-
правовых документов, предоставляются дополнительные льготы и возможности.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Проводимая работа по сокращению государ-
ственного присутствия в экономике и сдержи-
ванию крупных монополий оказывает поло-
жительное влияние на конкурентную среду.  
В частности, за последние пять лет улучшилась 
конкурентная среда по более чем 25 товарам, 
отменены ограничивавшие конкуренцию экс-
клюзивные права по семи видам деятельности. 
Количество предприятий с государственным 
участием сократилось на 42 процента, а число 
субъектов частного предпринимательства уве-
личилось в 1,6 раза.

В прошлом году Закон «О конкуренции» 
был принят в новой редакции. Комитету по 
развитию конкуренции и защите прав потре-
бителей были предоставлены дополнительные 
действенные полномочия. Согласно проведен-
ным на этой основе изучениям, в некоторых 
организациях наблюдаются такие явления, как 
принятие антиконкурентных решений, заклю-
чение прямых договоров, использование доми-
нирующего положения в торговле.

В связи с этим разработана Концепция 
развития конкуренции с целью расширения 
охвата и повышения эффективности работы 
в данной сфере. В этой концепции определя-
ются дальнейшие задачи по сокращению уча-
стия государства в экономике, либерализации 
доступа к рынку и созданию равных условий 
для предпринимателей.

Так, планируется отменить нормативно-пра-
вовые положения и избыточные требования, 
затрудняющие свободный доступ субъектов 

предпринимательства к рынкам. Предусматри-
вается введение послаблений, направленных 
на снижение регуляторной нагрузки, в част-
ности разрешительные процедуры и лицензии 
будут заменены обязательным страхованием 
ответственности.

В сферах естественных монополий будут 
внедрены независимые рыночные регуляторы. 
На товарных рынках, связанных с естествен-
ными монополиями и где имеется возможность 
для развития конкуренции, будет ограничено 
участие субъектов естественной монополии.

Будут сокращены масштабы прямых госу-
дарственных закупок, они будут полностью 
переведены на конкурентные методы. Пре-
дусматривается отмена предоставления госу-
дарственной помощи индивидуального харак-
тера, ограничивающей конкуренцию, включая 
эксклюзивные права, льготы, преференции и 
послабления.

Путем взаимной интеграции информаци-
онных систем государственных органов будет 
налажен цифровой мониторинг всех звеньев 
цепочки ценообразования социально значи-
мой продукции. Будет внедрена система нераз-
глашения и поощрения лиц, предоставивших 
информацию о случаях антиконкурентных 
соглашений и действий, сговоров.

В целом в результате реализации данной 
концепции будут приняты меры по поэтапной 
ликвидации 17 видов государственной монопо-
лии в ряде сфер, таких как энергетика, нефте-
газовый сектор, водное хозяйство, дорожное 

строительство, железнодорожное и аэропорто-
вое обслуживание. Будут пресекаться антикон-
курентные действия в государственных закуп-
ках и обеспечена прозрачность этих процессов. 
На товарно-сырьевых биржах будет увеличено 
предложение, расширены возможности выбора 
для покупателей.

Президент дал дополнительные поручения 
по продолжению работы в этой сфере, обеспе-
чению принципов свободного рынка, развитию 
предпринимательства. Отмечена необходи-
мость сокращения доли государства в эконо-
мике, поэтапной передачи отдельных функций 
частному сектору. Поставлена задача посто-
янно анализировать состояние конкуренции 
на товарных, финансовых и цифровых рынках, 
вносить предложения по совершенствованию 
процедур.

За последние три года на местах выявлено 
свыше двух тысяч актов, противоречащих 
законодательству о конкуренции. В большин-
стве случаев это документы местных хокими-
ятов и министерств. В связи с этим отмечена 
необходимость активизировать работу терри-
ториальных управлений Комитета по разви-
тию конкуренции, повысить квалификацию 
кадров.

Указано также на важность повышения 
открытости и усиления работы по освещению 
деятельности комитета. Подчеркнуто, что это 
важно для предупреждения нарушений закона 
и формирования прозрачной среды.

УзА

Всего в стране имеется 184 582 километра 
автомобильных дорог, из них почти 142 тысячи 
километров являются внутрихозяйственными.

За последние четыре года на строительство 
и ремонт внутренних дорог выделено 15 трил-
лионов сумов. Состояние улиц в махаллях и 
отдаленных селах также улучшается, что слу-
жит благополучию населения. Однако отсут-
ствует система, ответственная за их содержа-
ние.

Это связано с тем, что Комитет по авто-
мобильным дорогам занимается дорогами и 
мостами государственного и международного 
значения. Внутренние дороги и мосты нахо-

дятся на балансе местных хокимиятов. В насто-
ящее время 43 тысячи километров внутренних 
дорог нуждаются в ремонте, не определена 
четко структура, ответственная за содержание 
2354 мостов.

Поэтому планируется создать систему, 
ответственную за эти вопросы, на районном 
уровне. Согласно предложению, в 208 район-
ных и городских управлениях благоустрой-
ства будут организованы службы по содержа-
нию внутренних дорог. Они будут обеспечены  
4 видами наиболее необходимой специальной 
техники. Для этого предусматривается выде-
ление соответствующих средств из бюджета.

Как показывает анализ, каждый сум, направ-
ленный на содержание дорог, сокращает затраты 
на ремонт в несколько раз. Если своевременно 
выделять средства и правильно эксплуатиро-
вать внутренние дороги, их межремонтный 
ресурс увеличится как минимум в 2 раза.

В связи с этим ответственным лицам пору-
чено внедрить новые механизмы финанси-
рования содержания и ремонта внутренних 
дорог. Подчеркнута необходимость продолже-
ния работ по ремонту существующих и стро-
ительству новых внутренних дорог исходя из 
потребностей населения.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ ДАЛЬНЕЙШИЕ  
ЗАДАЧИ ПО РАЗВИТИЮ КОНКУРЕНЦИИ

Президент Шавкат Мирзиёев 5 августа ознакомился с презентацией мер, 
направленных на развитие конкуренции.

ПРЕДСТАВЛЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО СОДЕРЖАНИЮ И РЕМОНТУ 

ВНУТРЕННИХ ДОРОГ
Президент Шавкат Мирзиёев 5 августа ознакомился с презентацией  

предложений по содержанию и ремонту внутренних дорог.

(Окончание  
на 3-й стр.)
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За прошедшие семь лет в результате реа-
лизации инвестпроектов сданы в эксплуата-
цию современные энергоустановки на Тали-
марджанской, Ташкентской, Навоийской и 
Тахиаташской ТЭС. В 2018-2021 годах прове-
дена модернизация шести энергоблоков Сыр-
дарьинской ТЭС. В целях повышения обе-
спеченности населения Ферганской долины 
электроэнергией возведена Туракурганская 
ТЭС мощностью 900 МВт. Введены в строй 
газовые турбины Ферганской и Ташкентской 
ТЭЦ, а в махаллях «Октепа» и «Богзор» Таш-
кента запущены новые установки когенера-
ции. На реализацию этих проектов в целом 
потрачено 4,7 млрд долларов.

В настоящее время реализуется новый 
инвестпроект на Талимарджанской ТЭС. 
В монтаже четвертой и пятой парогазовых 
установок общей мощностью 1065 МВт при-
нимают участие в качестве генподрядчиков 
компании Intecsa Ingeniera Industrial S.A из 
Испании и японская Mitsubishi Corporation. 
К строительным работам также привле-
чены турецкие специалисты (Çalik Enerji).  
В результате подключения этих парогазовых 
установок в 2025-м будет достигнуто допол-
нительное увеличение производства электро-
энергии Талимарджанской ТЭС на 8,5 млрд 
кВт/ч в год. Примечательно, что в результате 
применения высокоэффективных энерго-
сберегающих технологий удастся экономить 
ежегодно 600 млн кубометров природного 
газа. На сегодня выполнены арматурные и 
бетонные работы по установке фундамента 
парогазовых установок. На строительных 
площадках трудятся 1684 человека, в том 
числе 1500 местных рабочих и инженеров.

Со стороны АО «ТЭС» и Навоийской ТЭС 
подписано соглашение с консорциумом ком-
паний Mitsubishi Corporation & Mitsubishi 
Power Ltd в рамках инвестиционного про-

екта. В мае текущего года в ходе III Ташкент-
ского международного инвестиционного 
форума со стороны главы нашего государ-
ства дан символический старт строительству 
данной парогазовой установки. Согласно 
проекту, до конца 2027 года будут вестись 
строительно- монтажные работы по запуску 
очередной (третьей) парогазовой установки 
общей мощностью 650 МВт. Новый инвест-
проект обеспечит доставку дополнительных 
объемов электроэнергии в центральную энер-
госистему республики. После реализации 
проекта ежегодная выработка электроэнер-
гии увеличится на 4,8 млрд кВт/ч. При этом 
будет достигнута экономия за счет внед рения 
высокоэффективных энергосберегающих 
технологий в размере 870 млн кубометров 
природного газа. Уменьшение объемов сжи-
гания природного газа позволит выполнить 
обязательства Узбекистана по снижению 
вредных выбросов в атмосферу.

ЭФФЕКТИВНОЕ 
ПРИМЕНЕНИЕ ЗЕЛЕНОЙ 

ЭНЕРГИИ
На тепловых электростанциях и тепло-

электроцентралях нашей страны уделяется 
постоянное внимание и вопросам установки 
оборудования ВИЭ, эффективного исполь-
зования альтернативных источников энер-
гии. В целях выполнения задач, определен-
ных в постановлении Президента «О мерах 
по ускорению внедрения возобновляемых 
источников энергии и энергосберегающих 
технологий в 2023 году» от 16 февраля  
2023-го, в системе АО «ТЭС» объем мощно-
стей фотоэлектрических станций доведен  
до 16,3 МВт.

Если говорить об эффективности работы 
ФЭС, то за январь-июнь текущего года ими 
выработано 9,1 млн кВт/ч электроэнергии, за 
счет чего достигнута экономия 1,8 млн кубо-
метров природного газа.

Дело в том, что работа этих зеленых элект-
ростанций позволяет покрывать определен-
ную часть внутреннего потребления энергии 
на предприятиях АО «ТЭС», которая выраба-
тывается без выброса углерода в природу, а 
значит, экологически чистая.

Если перейти к деталям, то для освеще-
ния внутренней и прилегающей к ТЭС тер-
ритории применяется 2498 автономных ламп 
освещения, питающихся солнечной энергией, 
постоянно работают 2567 сенсорных датчиков 
движения, 192 устройства изменения частоты 
(на электродвигателях). За январь-июнь этого 
года за счет установки автономных источ-
ников освещения удалось сэкономить 627,8 
тысячи кВт/ч, сенсорных датчиков движения -  
139,6 тысячи кВт/ч, а путем использования 
устройств изменения частоты - 3 млн 296 
тысяч кВт/ч электроэнергии.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ПРОЦЕССОВ ГЕНЕРАЦИИ
Опыт показывает, что планирование 

ресурсов предприятий помогает экономить 
время и избегать лишних расходов. В акци-
онерном обществе во исполнение требований 
постановления Президента «О мерах по под-
нятию на новый уровень сферы информаци-
онно-коммуникационных технологий в 2022-
2023 годах» от 22 августа 2022-го ведутся 
работы по внедрению корпоративной инфор-
мационной системы (ERP), направленной 
на мониторинг финансовых, хозяйственных 
и организационных процессов. А значит, в 
результате этой работы по стандартизации 
и автоматизации будет создана прозрачная 
система достоверных данных о деятельности 
АО «ТЭС», основанная на применении меж-
дународного опыта и позволяющая повысить 
качество нашей работы, снизить вероятность 
ошибок.

Предлагаемая к использованию система 
объединит работу по финансированию, пла-
нированию, закупкам и продажам, рекон-
струкции, управлению персоналом и не 
только.

Вместе с тем в рамках выполнения Стра-
тегии «Цифровой Узбекистан - 2030» в 
целях предупреждения всякого рода чрез-
вычайных ситуаций, связанных с произ-
водственными процессами, оперативного 
реагирования в случае их возникнове-
ния, отслеживания процессов генерации 
в режиме реального времени и контроля 
расходования горюче-смазочных матери-
алов налажена деятельность онлайн-дис-
петчерского центра. В результате того, что 
его работа организована на основе кругло-
суточного дежурства, достигается стабиль-
ность всех производственных процессов.

Файзулла Шаисматов.
Заместитель председателя правления 

АО «Тепловые электрические станции».

МОДЕРНИЗАЦИЯ,  МОДЕРНИЗАЦИЯ,  
ЭФФЕКТИВНОЕ ЭФФЕКТИВНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ  ИСПОЛЬЗОВАНИЕ  
ВИЭ И ЦИФРОВИЗАЦИЯВИЭ И ЦИФРОВИЗАЦИЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ЧЕГО ЖДУТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ  ЧЕГО ЖДУТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ  
ОТ ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВСТРЕЧИ?ОТ ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВСТРЕЧИ?

НЕОБХОДИМО НАЛАДИТЬ 
СИСТЕМУ

Живое общение с предпринимателями лучше, 
чем телефонное или письменное. Непосредствен-
ное общение способно внести ясность в вопрос, 
позволяет детально обсудить проблему. В этих 
целях сотни предпринимателей со своими пред-
ложениями участвуют во встречах, устраиваемых 
Торгово-промышленной палатой в рамках под-
готовки к очередному открытому диалогу главы 
государства с представителями бизнеса. А орга-
низация встреч по сферам способствует правиль-
ному формированию поступающих предложений. 

Так, на первой встрече с представителями 
торговли и общественного питания обсуждены 
вопросы именно по этому направлению, ото-
браны предложения. Предприниматели обра-
тились к специалистам с накопившимися у них 
проб лемами. 

- У большинства организаций, ведущих дея-
тельность в сфере общественного питания, есть 
потребность в установке снаружи здания легких 
конструкций для организации продажи: напри-
мер мороженого, прохладительных напитков, 
- говорит предприниматель Элёр Лутфуллаев. - 
Сейчас жарко, и люди хотят посидеть на свежем 
воздухе. Предложение им дополнительных услуг 
поможет повысить наши доходы. Однако уста-
новка таких конструкций незаконна. Считаю, сле-
дует рассмот реть этот вопрос: усовершенствовать 
систему разрешения или аренды. 

По данному вопросу выступил представи-
тель Агентства по кадастру при Министерстве 
экономики и финансов Республики Узбекистан. 
Он отметил, что сегодня разработана и внедрена 
такая система. Предприниматели могут арендо-
вать передвижные конструкции через аукцион.

Система установки этих конструкций пока дей-
ствует только в Ташкенте. Постепенно она будет 
внедрена и в других регионах. Предпринима-
тель рассказал о трудностях в вопросе аукциона. 
Отметил, что льготами может воспользоваться 
только владелец здания, а не арендаторы. Отсут-
ствие четкой системы становится причиной мно-
гих проблем. Представители кадастра считают 

установку конструкций незаконной и просят их 
убрать. Слова предпринимателя поддержали и 
другие.  

Вопрос был действительно актуален и активно 
дискутировался. В процесс обсуждения вступил 
член Общественного совета по поддержке пред-
принимательства при Президенте Республики 
Узбекистан, бизнесмен Зафар Хошимов. 

- При обсуждении проблем мы не должны 
призывать к ответственности какую-либо орга-
низацию, если она ведет деятельность в рамках 
закона. Поэтому следует внести свой посильный 
вклад в изменение и регулирование норм, касаю-
щихся предпринимательства, - сказал З. Хоши-
мов. - Например, за рубежом в теплое время года 
рестораны организуют места для посетителей вне 
здания. Это положительно влияет и на внешний 
облик городов. Нам тоже нужно разработать чет-
кую и выгодную для всех систему. Если брать в 
аренду место посредством аукциона, приходится 
ждать несколько месяцев. К тому времени пройдет 
благоприятный сезон. По-моему, лучше наладить 
систему, согласно которой выделить место в аренду 
на определенный срок может владелец ресторана. 

ИНСТИТУТ КРЕДИТНОГО 
КОНСУЛЬТАНТА

Новая команда организованного при Прези-
денте Общественного совета по поддержке пред-
принимательства полностью состоит из пред-
принимателей. Мнения и предложения тоже 
получены от представителей бизнес-сообщества 
и тщательно отобраны. Этот порядок действует 
и в текущем году. В частности, член совета, гене-
ральный директор АО «Uzbek Leasing International 
А.О.» Зафар Мустафаев предложил внести изме-
нения в Закон «О лизинге». 

 - Помню, при принятии данного закона 20 
лет тому назад вместе с банковскими кредитами 
предоставлялись новые возможности по разви-
тию услуг лизинга, - говорит предприниматель. -  

Сегодня никакой из этих льгот не существует. 
Поэтому предлагаем изменить две статьи этого 
документа. Первое - целесообразно отменить 
требование, согласно которому объект лизинга 
должен находиться только на балансе лизинго-
получателя. Второе - следует исключить пункт 
о том, что лизинг предоставляется для предпри-
нимательской деятельности. Так мы сможем обе-
спечить широкий спектр услуг по лизингу как 
физическим лицам, так и частным предпринима-
телям-женщинам или не имеющим юридического 
статуса. Нужно объединить категории «лизинг» и 
«финансовая аренда» и назвать их одним словом 
«лизинг». Ни в каком государстве нет отдельных 
терминов «лизинг» и «финансовая аренда». Неко-
торые недобросовестные лизинговые компании, 
нарушая закон, пользуются этим в свою пользу. 
Следующее предложение - внедрение института 
кредитного консультанта. У нас в стране есть 
институт налогового консультанта. Точно так же 
необходимо законно учредить должность кре-
дитного консультанта, который станет выполнять 
роль моста между финансовой организацией и 
предпринимателем. Предприниматель хорошо 
знает производство или бизнес. А когда сталкива-
ется с документами, обвиняет работников банка 
в бюрократизме. В таких ситуациях на помощь 
придет кредитный консультант. На практике так 
и происходит, но эта деятельность не закреплена 
законом.

Действительно, лизинг - один из сложных 
вопросов для предпринимателей. Некоторые, не 
понимая сути этой системы, подписывают доку-
менты, что впоследствии приводит к большим 
финансовым потерям. 

- Часто имею дело с договорами о лизинге, - 
говорит юрист Манзура Эргашева. - В таких дого-
ворах обязанностей лизингодателей почти нет, 
указываются только их права. У лизингополуча-
телей, наоборот, много обязанностей. По требова-
ниям Гражданского кодекса, обязанности и права 

обеих сторон должны быть одинаково уравнове-
шены и четко прописаны. Согласна, что со сторо-
нами следует работать кредитному консультанту. 
Правовая консультация никогда не помешает 
предпринимателю, а лишь поможет развитию его 
бизнеса.

КАКОВЫ РЕЗУЛЬТАТЫ? 
Предприниматели ждут открытый диалог с 

Президентом, чтобы найти ответы на насущные 
вопросы. В прошлом году они остались довольны 
выдвинутыми инициативами. Созданные новые 
возможности и льготы превысили ожидания.

В результате инициатив предоставлено мно-
жество льгот. Например, на основе выдвинутых 
предложений субъекты бизнеса разделились на 
категории микро-, малый, средний и крупный 
бизнес, налажен порядок отдельной работы с 
ними.  Сокращены сроки возврата НДС. За про-
шедший год шести предприятиям возвращено  
20 трлн сумов.   

Эффективной оказалась система, согласно 
которой позиция субъекта предпринимательства 
в Рейтинге устойчивости влияла на повышение 
или снижение предоставляемых ему льгот. По -
этому предприниматели стараются занять верх-
ние позиции в нем, чтобы быть в рядах передовых. 

По сведениям Торгово-промышленной палаты, 
после внедрения в феврале этого года Рейтинга 
устойчивости субъектов предпринимательства 
число лидеров рейтинга увеличилось в восемь 
раз, и сегодня их число составляет шесть тысяч. 
По обращениям 318 предпринимателей с рейтин-
гом «ААА» за один день без проверок возвращено 
323,4 млрд сумов излишне уплаченного НДС. 

- В прошлом году в ходе открытого диалога 
Президента с предпринимателями внесли пред-
ложение по снижению таможенных пошлин при 
ввозе фасовочных материалов, - говорит руково-
дитель ООО «Almerro group» Умидбек Хакимов. -  
Производим свыше 80 видов кондитерских изде-

лий, которыми насыщаем не только внутренний, 
но и рынки 12 стран. Раньше при ввозе ярлыков 
приходилось платить 15 процентов таможенных 
пошлин, что являлось дополнительными финан-
совыми затратами. Рассказали об этих трудностях 
главе государства в ходе открытого диалога в про-
шлом году. И уже в ноябре 2023-го принят Указ 
Президента «О дополнительных мерах по про-
изводству качественной и конкурентоспособной 
продукции в отдельных отраслях промышленно-
сти», согласно которому с 1 января до 31 декабря 
2024 года нас освободили от этого вида таможен-
ных пошлин. Благодаря предоставленной воз-
можности в текущем году сэкономили три мил-
лиарда сумов от покупки ярлыков стоимостью  
1,5 млн долларов. Сэкономленные средства направ-
ляем на производство новых видов продукции и 
сотрудничество с зарубежными партнерами.

Добрыми новостями поделился и руководитель 
унитарного предприятия «Sultоn Styles» Отабек 
Эргашев. Благодаря прошлогоднему поручению 
главы государства по сокращению сборов за экс-
порт пряжи в пять раз предприятие сэкономило 
300 тысяч долларов. 

- Сэкономленные средства направим на рас-
ширение деятельности предприятия, - говорит 
руководитель УП О. Эргашев. - Наше предпри-
ятие, организованное в 2018 году, производило 
только пряжу. Сегодня выпускаем продукцию 
свыше 10 наименований и экспортируем более 
чем в 40 государств. Прошлогодним открытым 
диалогом Президента с предпринимателями оста-
лись довольны. Ждем хороших результатов и от 
встречи текущего года: дополнительных льгот в 
текстильной сфере и реализации новых инициа-
тив. Призываю всех предпринимателей-текстиль-
щиков быть активнее в этом важном мероприя-
тии.

Сегодняшние предприниматели существенно 
отличаются от прежних: более смелые, креатив-
ные, активные. Радует вдвойне, что ряды бизнес-
менов расширяются день ото дня. Их интересует 
не только развитие собственного дела. Они хотят 
вложить свой вклад в развитие сферы, отечествен-
ной экономики в целом. А ежегодные встречи 
с Президентом придают им новые силы, свежие 
идеи и направляют к высоким целям.

Ирода Тошматова.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- Узбекистан находится в про-
цессе трансформации экономики в 
сторону рыночной, и это длинный 
путь, - рассказал постоянный пред-
ставитель МВФ в Узбекистане Коба 
Гвенетадзе. - Мы предоставляем 
посильную помощь узбекистан-
ским коллегам во многих направ-
лениях статистического подсчета и 
анализа. Техническая поддержка, 
которую могут дать эксперты МВФ, 
представляет интерес и для нас, 
потому что она также позволит 
фонду получить доступ к данным 
о текущем состоянии статистики в 
стране. Исходя из этого, мы увидим 
динамику развития экономики.

Эксперт по статистике реального 
сектора МВФ Леван Гогоберишвили 
в своем видеообращении предста-
вил краткие выводы по результатам 
миссий технической помощи МВФ 
в области статистики националь-
ных счетов. Подчеркивая необхо-
димость пересмотра таких счетов с 
учетом ненаблюдаемой экономики, 
он отметил важность обеспечения 
полноты охвата статистических 
данных и более точного представле-
ния о состоянии экономики.

Указано, что предыдущий общий 
пересмотр был проведен в 2019-м, в 
ходе которого основные изменения 
приведены по сельскохозяйствен-
ным данным. В ходе пересмотра 
2024 года главные изменения кос-
нулись оценок ненаблюдаемой эко-
номики в сферах строительства, 
гостиниц и ресторанов, здравоохра-
нения, образования и других.

По словам эксперта МВФ, в резуль-
тате корректировки номинальный 
уровень ВВП увеличивается в пре-
делах примерно 10-12 процентов. 
При этом максимальное изменение 
темпов роста реального ВВП состав-
ляет до 0,8 процентных пункта. Сле-
довательно, публикация полученных 
данных существенно улучшит общее 
качество национальных счетов.

Руководитель управления Агент-
ства статистики Аброрали Мама-

джанов представил результаты 
расчетов по статистической оценке 
неформальной и теневой экономики 
в макроэкономических показателях. 
Он отметил, что, согласно исследо-
ваниям, интеграция неформального 
сектора в официальную экономику 
требует тщательного анализа и точ-
ных данных. Это позволит более 
эффективно планировать экономи-
ческую политику и принимать обо-
снованные решения.

В рамках мероприятия обсуж-
дены результаты расчетов объема 
неформальной и теневой экономики 
и ее влияния на макроэкономиче-
ские показатели. Оценка нефор-
мальной и теневой экономики 
проведена на основе результатов 
выборочных статистических наблю-
дений и административных данных. 

Исследование проводилось по 
всей республике в 14 регионах. В 
165 районах Узбекистана изучено 
более семи тысяч домохозяйств 
по расходам на транспорт, жилье, 
питание, культуру, образование и 
здравоохранение, а также по строи-
тельству и промышленности. 

На основе собранных данных 
проведена оценка объема нефор-
мальной и теневой экономики и ее 
влияния на ВВП по отраслям эко-
номики и регионам за период с 2017 
по 2023 год, что позволило выявить 
масштабы ненаблюдаемой эконо-
мики и ее влияние на общую эконо-
мическую активность.

В результате проведенных выбо-
рочных статистических наблюде-

ний и расчетов был улучшен охват 
макроэкономических показателей, 
таких как ВВП и ВВП на душу насе-
ления, а также их согласование с 
международными методологиями. 

В ходе обсуждений эксперты 
отметили, что приведение данных 
в соответствие с международными 
стандартами (методология МВФ 
или ВБ) обеспечивает сопостави-
мость данных с другими странами. 
Это позволяет более точно анализи-
ровать экономические показатели и 
использовать их для международ-
ных сравнений.

Круглый стол стал важной плат-
формой для обмена мнениями и 
выработки стратегий легализации 
неформальной экономики, что в 
свою очередь может значительно 
повлиять на макроэкономические 
показатели, включая ВВП. 

Участники подчеркнули необ-
ходимость дальнейшего сотрудни-
чества между государственными 
органами, международными орга-
низациями и научными учрежде-
ниями для создания эффективной 
политики, способствующей инте-
грации неформальных секторов в 
официальную экономику. Это взаи-
модействие станет ключевым фак-
тором в достижении устойчивого 
экономического роста и улучшении 
жизненного уровня граждан Узбе-
кистана.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

При содействии службы 
по связям  с общественностью ЦЭИР.

ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА:  ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА:  
КАК ЛЕГАЛИЗОВАТЬ КАК ЛЕГАЛИЗОВАТЬ 

НЕФОРМАЛЬНЫЙ СЕКТОРНЕФОРМАЛЬНЫЙ СЕКТОР
(Окончание.  
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Нарзулло Обломуродов. 
Проректор Ташкентского 
государственного аграрного 
университета, 
доктор экономических наук.

В нашей стране подготовка 
высококвалифицированных, 
креативных и системно 
мыслящих, самостоятельно 
принимающих решения 
современных кадров для 
обеспечения, модернизации 
и устойчивого развития 
интеграции науки, образования 
и производства в аграрной сфере 
является одной из главных задач. 

Приоритетные направления в данной 
области были обозначены в постановле-
ниях Президента страны «О дополни-
тельных мерах по повышению качества и 
эффективности путем интеграции науки, 
образования и производства в аграрной 
сфере» от 7 июля 2023-го и Кабинета 
Министров «Об утверждении Страте-
гии инновационного развития системы 
аграрного образования до 2030 года» от 
15 декабря 2020-го.

Эксперты считают, что подготовка 
квалифицированных кадров требует 
прежде всего совершенствования соот-
ветствующих квалификационных требо-
ваний к образовательным направлениям 
и специальностям на основе между-
народных учебных программ и стан-
дартов. Исходя из этого Ташкентский 
государственный аграрный универси-
тет и Самаркандский государственный 
университет ветеринарной медицины, 
животноводства и биотехнологий в июне 

текущего года организовали Республи-
канский учебно-методический семинар 
«Факторы совершенствования образова-
тельных программ и повышения качества 
образования в сферах сельского, лесного, 
рыбного и ветеринарного образования». 
На нем обсуждались квалификационные 
требования к соответствующим про-
граммам бакалавриата и магистратуры 

исходя из предложений более 40 рабо-
тодателей и организаций, а также совер-
шенствование учебных планов на основе 
образовательных программ и стандартов 
ведущих зарубежных высших учебных 
заведений. 

На мероприятии проанализиро-
ваны образовательные программы 
Токийского университета (Япония), 
Мичиганского государственного уни-
верситета (США) и Вагенингенского 
университета (Нидерланды), входящих 
в рейтинг топ-300 ведущих вузов мира. 
Также квалификационные требования 
и учебные программы 32 направле-
ний бакалавриата и 48 специальностей 
магистратуры Ташкентского государ-
ственного аграрного университета 
были пересмотрены в соответствии с 

передовыми международными стан-
дартами.

Согласно анализу, в аграрной сфере 
важно модернизировать систему выс-
шего образования, повысить его качество 
и квалификацию педагогических кадров, 
наладить сотрудничество с ведущими 
зарубежными университетами, внедрить 
программы академической мобильности 

и обмена студентами. В вышеупомяну-
том постановлении Президента перед 
студентами университета поставлены 
задачи по внедрению современных 
форм образования на основе опыта раз-
витых стран, изучению и применению 

передовых ресурсосберегающих техно-
логий на практике. Сегодня в сотрудни-
честве с ведущими вузами таких стран, 
как Китай, Россия, Турция, Польша и 
Латвия, организовано семь совместных 
образовательных программ, в рамках 
которых обучаются 122 студента. 

В соответствии с договоренностями, 
достигнутыми в ходе визита главы 
нашего государства в Китай в начале 
текущего года, в июле с участием мини-
стра образования КНР и министра сель-
ского хозяйства Узбекистана в Таш-

кентском государственном аграрном 
университете совместно с Северо-Запад-
ным университетом сельского и лесного 
хозяйства (Китай) состоялась официаль-
ная церемония открытия магистратуры, 
то есть совместной образовательной про-
граммы «1+1» (филиал) в области живот-
новодства, плодоводства и управления 
бизнесом. В рамках этой программы 
у молодежи нашей страны появилась 
возможность обучаться в Ташкентском 
государственном аграрном университете 
на первом курсе по специальностям, вос-
требованным на рынке труда, а со вто-
рого - продолжить учебу в престижном 
университете Китая. 

В связи с внедрением в практику 
результатов науки, нового механизма 
учета реальных потребностей агрокла-
стеров, кооперативов и других сельско-
хозяйственных предприятий в подго-
товке кадров около 200 профессоров и 
преподавателей университета приняли 
участие в программах академической 
мобильности, международной стажи-
ровки и в курсах повышения квалифи-
кации. 

Сегодня университет осуществляет 
международные программы сотрудни-
чества и проекты более чем с 30 выс-
шими учебными заведениями таких 
стран, как США, Германия, Китай, 
Южная Корея, Вьетнам, Нидерланды, 
Польша, Россия и Казахстан, по прио-
ритетным направлениям модернизации 
аграрного высшего образования, обе-
спечения интеграции науки, образова-
ния и производства. 

В сотрудничестве с Андонгским 
нацио нальным университетом Южной 
Кореи создана лаборатория по разви-
тию пчеловодства общей стоимостью 1,2 
миллиона долларов. Также в сотрудниче-

стве с Южнокорейским национальным 
университетом Чунгнам открыты две 
современные учебные и научные лабо-
ратории по садоводству и почвоведению. 

Для участия в международном кон-
курсе совместных научных проектов 
«Узбекистан - Китай» по актуальным 
направлениям сельского хозяйства под-
готовлено шесть научных проектов. В 
сотрудничестве с Синьцзянской ака-
демией сельскохозяйственных наук 
организованы полевые участки для 
выращивания шести различных сортов 
картофеля, четырех - помидоров, двух -  
огурцов, одного - болгарского перца и 
пяти сортов зелени. Также совместно 
проводятся научные исследования по 
созданию новых сортов и гибридов сель-
хозкультур. 

С этого года в сотрудничестве с 
Северо- Западным университетом сель-
ского и лесного хозяйства налажена 
деятельность Центра китайского языка, 
предоставляющего нашим студентам 
необходимые условия для углубленного 
изучения китайского с помощью учеб-
ных курсов, литературы и квалифициро-
ванных преподавателей. 

Кроме того, в сотрудничестве с Инсти-
тутом IAMO (Германия) открыт филиал 
международной кафедры экономики 
сельского хозяйства. На данный момент 
два исследователя успешно завершили 
докторантуру и получили степень док-
тора философии. Работа по развитию 
научного сотрудничества в этом направ-
лении продолжается. 

Внедрение консультационных услуг 
по улучшению качества высшего обра-
зования в аграрной сфере, организации 
практики студентов на ведущих пред-
приятиях и в организациях сферы, по 
содействию в трудоустройстве и прове-

дении трудовых ярмарок играет важную 
роль в подготовке студентов на основе 
требований современного рынка труда. 
Подписано более 150 соглашений о 
сотрудничестве, направленных на под-
готовку квалифицированных специали-
стов и обеспечение их трудоустройства: 
с Советом Министров Республики Кара-
калпакстан, хокимиятами областей и 
города Ташкента, Министерством сель-
ского хозяйства, системными организа-
циями и предприятиями, работающими 
в аграрном секторе (заказчиками кадров). 

В свою очередь совместно с органи-
зациями-работодателями и предприяти-
ями для выпускников вузов регулярно 
проводятся ярмарки труда - Дни карьеры. 
При участии более тысячи бакалавров и 
магистров, обучавшихся на очной форме 
обучения в текущем учебном году, орга-
низованы ярмарки труда, собеседования 
и беседы с работодателями, заключены 
трехсторонние договоры о трудоустрой-
стве 584 студентов. 

В этом году в июле в нашем уни-
верситете состоялось мероприятие 
«Выпускник - 2024», на котором моло-
дым людям торжественно вручены 
дипломы бакалавра и магистра. В 
2023/2024 учебном году вуз успешно 
окончили 2310 человек. Профессора и 
преподаватели, присутствовавшие на 
церемонии вручения дипломов выпуск-
никам, представители предприятий 
и организаций-работодателей, роди-
тели выразили уверенность в том, что 
молодые люди, вступающие в большую 
жизнь, будут активно участвовать в 
перспективных программах и проек-
тах, связанных с развитием аграрной 
сферы в республике, использовать 
приобретенные современные знания и 
навыки на благо и процветание страны.

Образование: грани реформ

К слову, защищать права заключенных всегда 
было нелегко. Во Всеобщей декларации прав 
человека 1948 года нет конкретных положений, 
касающихся заключенных. Хотя перечислен-
ные в документе права, в том числе запрещение 
пыток, право на справедливое судебное разбира-
тельство и презумпция невиновности, по умол-
чанию распространяются и на них. В 1955 году 
на первом Конгрессе ООН по предупреждению 
преступности и обращению с правонарушите-
лями приняты Минимальные стандартные пра-
вила обращения с заключенными. Таким обра-
зом, был сделан первый шаг в области защиты 
прав лишенных свободы лиц. В 2015 году Гене-
ральная Ассамблея ООН утвердила расширен-
ную версию правил, которую назвали «Правила 
Нельсона Манделы».

В основе правил - обязательство проявлять 
уважение достоинства и ценности человеческой 
личности заключенных, не допускать пыток и 
иных форм жестокого обращения. Также под-
робно изложены руководящие принципы по 
широкому кругу вопросов - от дисциплинарных 
мер до медицинского обслуживания. К примеру, 
в них содержится запрет на сокращение рациона 
питания и питьевой воды заключенных, а также 
на использование унижающих достоинство или 
болезненных средств усмирения, таких как цепи 
или кандалы.

Стоит упомянуть о том, что каждый год  
18 июля мировое сообщество отмечает Междуна-
родный день Нельсона Манделы в знак признания 
вклада одного из наиболее влиятельных борцов за 
права человека в истории. Но почему так важно 
праздновать этот день? Что он символизирует и 
чему может научить каждого из нас?

Резолюция 64/13 Генассамблеи ООН признает 
жизненные ценности Нельсона Манделы и его 
преданное служение человечеству в области уре-
гулирования конфликтов, межрасовых отноше-
ний, распространения и защиты прав человека 
в деле примирения, в обеспечении гендерного 
равенства, прав детей и других уязвимых групп 
населения, а также борьбы с бедностью и обе-
спечения социальной справедливости. Документ 
признает его вклад в международную борьбу 
за демократию и содействие в становлении дела 
мира.

Резолюция 70/175 ГА приняла пересмотренный 
текст Минимальных стандартных правил обра-
щения с заключенными, а также одобрила реко-
мендацию группы экспертов о том, что документ 
должен носить название «Правила Нельсона Ман-
делы» в знак уважения к наследию политического 
лидера.

В декабре 2015 года Генеральная Ассамблея 
ООН постановила расширить рамки Междуна-
родного дня Нельсона Манделы и использовать 
его также для содействия обеспечению гуман-
ных условий тюремного заключения, повыше-
ния осведомленности о том, что осужденные 
являются неотъемлемой частью общества, и для 
признания значимости работы персонала пени-
тенциарных учреждений как социальной службы 
особой важности.

Необходимо отметить, что в рамках мер по 
повышению профессиональных знаний работни-
ков органов внутренних дел и правовой культуры 
граждан Омбудсманом совместно с представи-
тельством Международной тюремной реформы 
(PRI) издана брошюра «Минимальные стан-
дартные правила ООН в отношении обращения 
с заключенными (Правила Нельсона Манделы)» 
на узбекском и русском языках тиражом 1500 
экземп ляров, которые в последующем были пере-
даны в библиотечные фонды, учреждения по 
исполнению наказаний и следственные изоля-
торы Министерства внутренних дел.

Для справки. PRI - независимая неправитель-
ственная организация, которая создана в 1989 
году и базируется в Великобритании. Имеет 
шесть региональных представительств, располо-

женных в странах Ближнего Востока и Северной 
Африки, Восточной Европы, Южного Кавказа и 
Центральной Азии.

В национальное законодательство Узбекистана 
имплементированы Минимальные стандартные 
правила ООН в отношении обращения с заклю-
ченными (Правила Нельсона Манделы). В частно-
сти, увеличено в два раза количество свиданий и 
телефонных разговоров осужденных с родствен-
никами, предоставлено право на получение пен-
сии, услуг сурдопереводчиков и психологической 
помощи; привлечение к труду осужденных с уче-
том пола, возраста, состояния здоровья, трудоспо-
собности и специальности.

Вопрос обеспечения прав человека не теряет 
своей актуальности независимо от того, нахо-
дится ли человек на свободе или отбывает 
наказание. В частности, статья 28 Конституции 
Республики Узбекистан устанавливает, что лица, 
лишенные свободы, имеют право на гуманное 
обращение и уважение чести и достоинства, при-
сущих человеческой личности.

А также статья 26 Основного закона Узбе-
кистана гласит: «Честь и достоинство человека 
неприкосновенны. Ничто не может быть основа-
нием для их умаления. Никто не может быть под-
вергнут пыткам, насилию, другому жестокому, 
бесчеловечному или унижающему достоинство 
человека обращению либо наказанию…»

Кроме того, Президент Республики Узбе-
кистан выдвинул задачу по разработке долго-
срочной национальной стратегии по дальней-
шему повышению эффективности обеспечения 
прав человека. В качестве яркого проявления 
благородных качеств нашего народа, таких как 
доброта, великодушие, гуманизм и милосердие, 
глава государства в преддверии знаменательных 
дат принимает указы «О помиловании группы 
лиц, отбывающих срок наказания, чистосер-
дечно раскаявшихся в содеянном и твердо встав-
ших на путь исправления». Это свидетельствует 
о демократических реформах, осуществляемых 
по инициативе Президента Шавката Мирзиёева 
во всех сферах государственной и общественной 
жизни страны.

Ранее факты в закрытых учреждениях не 
всегда находились под пристальным вниманием 
общественности. В 2019 году после создания 
национального превентивного механизма по 
предупреждению пыток и других жестоких, 
бесчеловечных или унижающих достоинство 
видов обращения и наказания, основанного на 
передовом международном опыте, пенитен-
циарные учреждения стали объектами посто-
янного надзора Омбудсмана и представителей 
Общественной группы. НПМ при Омбудсмане 
создан на основе модели «Омбудсман плюс» 
для регулярного доступа в закрытые учрежде-
ния с ограниченной свободой передвижения 
для изучения условий содержания лиц и обще-
ния с ними. 

Во время посещения закрытых учреждений 
изучаются условия содержания лиц с ограничен-
ной свободой передвижения, в частности, состо-
яние и качество проживания и питания, труда, 
оказания медицинской помощи, духовно-просве-
тительской работы для лиц с ограниченной сво-
бодой передвижения, санитарно-гигиенических 
требований, в том числе в период пандемии коро-
навируса, и другие. 

Важно отметить, что в этих мониторинговых 
визитах также участвуют представители СМИ, 
что дает им возможность непосредственно озна-
комиться с условиями содержания осужденных 
в пенитенциарных учреждениях и осведомить 
общественность.

Следует отметить, что в последние годы в 
Узбекистане ужесточены меры наказания в отно-
шении сотрудников, применивших пытки: каса-
тельно этих лиц не может быть применен инсти-
тут помилования. Кроме того, для привлечения 
должностных лиц к ответственности за проти-
воправные действия в законодательство внесена 
отдельная норма: к лицу, применившему пытки, 
будут применяться отягчающие меры.

Все это определяет суть осуществляемых в 
нашей стране реформ и преобразований, служит 
обеспечению прав и интересов человека, в том 
числе гуманных условий тюремного заключения 
в соответствии с Минимальными стандартными 
правилами ООН в отношении обращения с заклю-
ченными (Правилами Нельсона Манделы).

Габит Айдаров.
Главный консультант отдела Уполномоченного 

Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
по правам человека (Омбудсмана).

ГАРАНТИРОВАННАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ:ГАРАНТИРОВАННАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ:
ЗАЩИТА ПРАВ КАЖДОГОЗАЩИТА ПРАВ КАЖДОГО
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Реклама

Выступивший на мероприятии 
советник председателя Комитета 
по межнациональным отноше-
ниям и дружественным связям с 
зарубежными странами О. Нар-
зуллаев отметил, что в нашей 
стране ведется системная работа 
по укреплению в обществе атмо-

сферы дружбы, взаимного ува-
жения, согласия и сплоченности, 
широкой поддержке деятельности 
национальных культурных цен-
тров.

Представитель Ассоциации 
«Хунарманд» отметил, что обе-
спечение мира и спокойствия является священным долгом каж-

дого гражданина Узбекистана. 
Примечательно, что создаются 
необходимые условия и возможно-
сти для развития традиций пред-
ставителей всех национальностей, 
проживающих в нашей стране, 
для их безопасной и свободной 
деятельности.

На выставке-ярмарке, орга-
низованной в рамках Фестиваля 
дружбы, широко представлены 
изделия ремесленников нашей 
страны, продолжающих традиции 
школ ремесленничества, создан-
ных нашими предками.

В выставке со своими издели-
ями декоративно-прикладного и 

изобразительного искусства при-
нимают участие мастера, работаю-
щие более чем по 40 направлениям 
национального ремесленничества, 
а также четыре национальных 
культурных центра. Мастера- 
ремесленники организуют мастер-
классы.

Подобные выставки являются 
ярким примером созданных в 
нашей стране широких условий 
и возможностей для свободного 
и эффективного творчества пред-
ставителей всех наций и народ-
ностей, считающих Узбекистан 
своей Родиной.

Н. Усманова. 
Корр. УзА.

ВЫСТАВКА ИЗДЕЛИЙ ВЫСТАВКА ИЗДЕЛИЙ 
РЕМЕСЛЕННИЧЕСТВА В ПАРКЕ «НАВРУЗ»РЕМЕСЛЕННИЧЕСТВА В ПАРКЕ «НАВРУЗ»

Событие

В рамках Фестиваля дружбы, проводимого Комитетом 
по межнациональным отношениям и дружественным 
связям с зарубежными странами, в столичном 
парке культуры и отдыха «Навруз» состоялось 
открытие выставки изделий ремесленничества.

Наверное, это обстоятельство насторо-
жило если не организаторов, то судейское 
жюри. А может быть возникло элементар-
ное чувство зависти. Об этом говорят не 
только наши специалисты, но и иностран-
ные эксперты, спортивные репортеры, рядо-
вые болельщики. 

Не будем вдаваться в конспирологию, 
но как понять, когда у Руслана Абдулла-
ева, выступавшего в весовой категории до 
63,5 кг, просто отняли выигранный им бой.  
В первом раунде, по оценке жюри, он повел 
в счете по количеству ударов - 4:1, а во вто-
ром периоде, прошедшем по схожему сце-
нарию, предпочтение отдано сопернику с 
таким же результатом, что в итоге привело к 
общему поражению узбекистанца. 

Магия имени кубинца Арлена Лопеса 
обернулась против нашего соотечествен-
ника Турабека Хабибуллаева (-80 кг). В абсо-
лютно равном поединке симпатии судей 
оказались на стороне двукратного олим-
пийского чемпиона. Правда, один из членов 
жюри трижды выставлял оценку со счетом 
30:27, что свидетельствовало о тотальном 
превосходстве на ринге Турабека. 

«Против лома нет приема, если нет дру-
гого лома, - говорил в одном из эксклю-
зивных интервью «Правде Востока» глав-
ный тренер мужской сборной Узбекистана 
по боксу Тулкин Киличев, комментируя 
двойные стандарты субъективных судей. 
- Настраиваю ребят на то, чтобы у рефери 
не было ни капли сомнений, что они вы -
играли». 

Пять соотечественников все же проби-
лись в полуфинал. Наибольшее количество 
тех, кто обеспечил себе как минимум брон-
зовые медали. Три полуфиналиста в составе 
французской команды, по два представи-
теля из Доминиканской Республики, Кубы 
и Испании, по одному боксеру - еще из 14 
государств. 

Любо-дорого наблюдать, в каком эле-
гантном стиле ведет поединки андижанец 
Хасанбой Дусматов, у которого в семейном 

музее все высшие мировые и континенталь-
ные награды, в том числе и «золото» Олим-
пиады-2016 в Рио-де-Жанейро (Бразилия). 
Его называют профессором бокса не только 
потому, что является обладателем самого 
престижного Кубка Вэла Баркера. Почетный 
трофей вручается лишь самому техничному 
бойцу в мире. За Хасанбоем с одинаковым 
восторгом наблюдают как рядовые болель-
щики, так и гурманы бокса.

Воспитанник знаменитой андижанской 
школы бокса уже вышел в финал. Нака-

нуне одолел главного конкурента Сакена 
Бибосынова из Казахстана, а затем без 
видимых усилий - Даниэля Давида Варела 
де Пину (Кабо-Верде). Теперь предстоит 
решающая схватка с Биллалем Беннамой 
(Франция), с которым уже встречался на 
чемпионате мира два года назад в Таш-
кенте. 

Еще один финалист - Лазизбек Мул-
лажонов (-92). Преимущество 25-летнего 
ферганца над Давлатом Болтаевым из Тад-
жикистана было подавляющим. Во втором 
раунде противник из соседней республики 
даже оказался в нокдауне. 

С нетерпением ожидаем выступление 
в полуфинале Асадхужи Муйдинхужа-
ева (-71). Ему будет противостоять Омари 
Джонс (США). Особых проблем, наверняка, 
не будет и у Баходира Жалалова (+92) в бою 
с Нелви Тиафаком (Германия). Таково мне-
ние подавляющего числа специалистов, 
считающих сурхандарьинца уже двукрат-
ным олимпийским чемпионом. Однако 
расслабляться не следует. Слабых на Играх 
четырехлетия не бывает. 

И в Париже любимцем публики стал 
Абдумалик Халоков (-57). Умеет зажечь 
зрителей своим азартом, неуемным стрем-
лением к победам. Неизменно впечатляюще 
завершает все свои поединки обратным 
сальто с места. Так было и после выигрыша 
Абдумалика над испанцем Хосе Кильесом. 
Надеемся, что эффектный акробатический 
элемент исполнит боец из Бухары и после 
полуфинала с Чарли Сениором из Австра-
лии. 

ОЛИМПИЙСКАЯ ХРОНИКА

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».

Впервые лицензии на участие в Олимпи-
аде завоевали сразу 12 земляков. Мужская 
команда была представлена во всех семи 
весовых категориях, девушки - в пяти. Такой 
состав позволил узбекистанцам выступить 
впервые в розыгрыше командного первен-
ства - миксте. 

Если на предыдущих пяти Играх совре-
менности у наших соотечественников в 
целом были семь наград, но без единой 
золотой медали, то в Париже в честь побед 
признанной мегазвездой Диёры Келдиёро-
вой прозвучал Государственный гимн Узбе-
кистана. Королеве дзюдо вручена высшая 
награда. 

Когда Диёра в первой же схватке тур-
нира заставила капитулировать легенду 
японского дзюдо, действующую чемпи-
онку Олимпиады-2021 и четырехкратную 
победительницу мундиалей Уту Абэ, стало 
ясно, что ее путь к первой ступеньке при-
зового подиума уже никому не преградить. 
Признала свое поражение Маша Баллхауз 
(Германия). Выдержала уроженка Пастдар-
гомского района Самаркандской области и 

прессинг французской публики, страстно 
поддерживавших свою любимицу - Аман-
дин Бушар. В финале фаворитка не оставила 
никаких шансов еще одной олимпийской 
чемпионке - Дистрие Красничи (Косово). 
Только после победы Д. Келдиёрова дала 
волю эмоциям. Слезам радости, казалось, 
не было конца. 

И мужчины плачут. Взлеты и падения 
испытали тяжеловесы Музаффар Турабоев 
и Алишер Юсупов, ставшие бронзовыми 
призерами. К олимпийскому признанию 

пришли по-разному. Музаффар - в ранге 
чемпиона мира, а Алишеру дважды вручали 
бронзовые медали на мундиалях. Успех 
этих парней из так называемой второй 
волны талантливых дзюдоистов не случаен. 
Оба включены в состав мужской сборной 
еще в 2017 году. Как и все атлеты-професси-
оналы, пережили травмы и разочарования. 
Однако остались верны избранному пути и 
получили заслуженное вознаграждение за 
трудолюбие, мужество и отвагу. 

Особо следует сказать об участии узбе-
кистанцев в миксте - схватках квартетов 
стенка на стенку. Тон в противостоянии 
с командой Канады задала самая юная в 
составе нашей женской пятерки - 21-лет-
няя Шукуржон Аминова. В личном зачете 

у нее что-то не задалось - дебютное волне-
ние сказалось, да и опыта пока маловато. 
Но девушка из Кушкупирского района 
Хорезмской области заставила ахнуть зри-
телей на переполненных трибунах. В упор-
ном поединке, который длился почти восемь 
минут (в два раза больше по времени), одо-
лела чемпионку Олимпиады в весе до 57 кг 
Кристу Дегучи. Сенсационный задел под-
держали затем Муроджон Юлдошев, Давлат 
Бобонов и Гулноза Матниязова - 4:0. 

В заданном темпе состоялся матч с италь-
янцами. Повели со счетом 2:0, но в итоге 
проиграли - 2:4. Увы, не смогли в полной 
мере проявить свой потенциал Д. Бобонов, 
И. Курбонбоева, А. Юсупов и уже совсем 
уставшая Ш. Аминова, которая была близка 
к тому, чтобы сравнять результат. Не полу-
чилось. 

Утешительные схватки с представите-
лями Южной Кореи, чтобы добиться права 
оспаривать «бронзу», тоже оказались не -
удачными. Только два балла для нашей 
команды вписали Г. Матниязова и вышед-
шая на замену Д. Келдиёрова, одолевшая 
соперницу, которая весила на пять кило-
граммов больше. Остальные их не поддер-
жали. В итоге команда Узбекистана заняла 
шестое место. Но дебют в миксте, как посчи-
тали зарубежные эксперты, все же удался.

ПОКА НА ТРИДЦАТЬ  
ПЕРВОЙ ПОЗИЦИИ

Олимпиада вышла на финишную прямую. До торжественной 
церемонии закрытия Игр-2024 осталось меньше недели. 

Медальный зачет возглавляют сборные Китая, США  
и Франции. Спортивная делегация Узбекистана пока  

на 31-й позиции среди команд более чем из 200 государств. 
В копилке наших соотечественников три награды - 

золотая и две бронзовые медали. В табели о рангах среди 
сборных Азии и СНГ этот показатель шестой. БУДЕТ ЛИ ОБРАТНОЕ САЛЬТО С МЕСТА?

В общем-то никого не удивило, что на олимпийском турнире по боксу 
во Франции все семь мастеров кожаной перчатки, представляющие 

Узбекистан, добились выхода в четвертьфинал. В составе нашей 
сборной шесть чемпионов мира и один обладатель «бронзы».

ОПРАВДАВШИЕ ОЖИДАНИЯ СПОЛНА
Дзюдоисты вписали новую страницу в летопись развития в Узбекистане 

одного из популярнейших в мире восточных единоборств. Превышены 
показатели как по качеству, так и количеству участников.

Но потенциально 
еще пять призов 
могут внести в общую 
копилку боксеры, двое 
из которых уже вышли 
в финал. Только начи-
нают стартовать наши 
дружины по спортив-
ной борьбе и таэквондо, 
традиционно счита-
ющиеся ударными 
звеньями узбекской 
делегации. Надежды 
связаны с лидером 
по тяжелой атлетике 
Акбаром Джураевым, 
завоевавшим «золото» 

на прошлом Всемирном спор-
тивном форуме в Токио (Япо-
ния), и добившейся заметного 
прогресса в художественной 
гимнастике Тахминой Икра-
мовой, которая на равных кон-
курирует с сильнейшими пери 
в мире. Свое веское слово 
должны сказать гребцы на 
байдарках и каноэ. Есть еще 
возможности заметно улуч-
шить положение в медальном 
первенстве. Напомним, что 
на прошлой Олимпиаде наша 
делегация заняла 32-е место, 
завоевав три золотые и две 
бронзовые награды.


